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An Interview with Liu Shih-Tung

游： 你現在的創作幾乎以拼貼為主。就我的印象，你似乎是從 2003年
「圖像轉向」展中開始做拼貼？

劉： 其實我 2001年在北美館地下室的「七彩霓紅，閃．閃．閃」個展，
把美術館搞得像跳蚤市場，其中有 12張巨型、相當儀式性的繪畫
作品。應該從那時候就開始發表拼貼。同一年，我在韓國駐村三個

月期間，對拼貼很著迷，創作了很多大型的拼貼作品，先在韓國殷

寧現代美術館和《放生 II》一起展出，之後延伸到我在台中文化中
心的「圖像轉向」個展中繼續發展，也加入了更大的拼貼圖像。

滿
溢
的
圖
像

 「七彩霓紅，閃．閃．閃」個
展，2001，台北市立美術館
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游： 在韓國創作的那一批拼貼作品，主題滿鮮明的，圖像風格也和後來差異很大。

劉： 對。主題都是很生活化的題材。去韓國駐村那次，第一個晚上，夜裏睡不
著，很想畫畫又沒顏料，就將餅乾盒撕碎直接在床上排列拼貼創作，就拼

了一個飛機的造型，是我在韓國做的第一張拼貼。我想著飛機把整個超市

都運到我駐村的地方，所以我開始收集印刷品，廣告傳單或是路上撿的東

西，都變成創作的材料。後來很想吃魚，我就拼貼了一條魚。 我撿到賣
靈芝的廣告傳單，宣稱吃了會變成肌肉男，我就拼了一個生物形體造型的

《變形蟲》。

游：可是一開始你會想要做拼貼，靈感是哪裡來的？

劉： 可能跟 1998年做「河流」有關，到處撿東西做作品其實也是拼貼的手法，
只是立體與平面之差。到了 2007年，我在大趨勢辦了「Play──不累」個
展，《八爪女 vs.魚人身鳥獸》，這件作品是 4件 150號組合起來的，算是
我目前拼貼繪畫的大挑戰。從韓國回台後，經過沉澱，我的拼貼結合了繪畫

上圖─

 《魚》，2001，拼貼、
紙，143×240 cm

下圖─

  《變形蟲》，2001-2002，
拼貼、紙，240×280cm
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性，拼的更細膩、更極致，拼到幾乎不能再拼，已經細小到最小的零件都

拼進去了，只有在工作中尋找作品的可能性才會有想法，這就是靈感來源。

游： 你之前的主題很多時候圍繞在「獸」這個主題，後來主題就轉變到「花」。
這轉變是怎麼開始的？

劉： 這跟我的生命經驗有關。常民文化中有許多造型深深影響我，我試著將心中
的「獸」表現出來。在台灣的飲食文化中，食物也很容易讓人聯想到植物，

所以我用了植物不斷蔓生重組，讓許多碎片化的影像集結成綻放的花朵。

 《八爪女 vs.魚人身鳥獸》，
2004-06，複合媒材、畫布，
300×380 cm
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游： 當時那些比較早期的拼貼，視覺風格也跟後來不太一樣。你那時候的作品，
構圖常常會有一種均質的、非常滿溢的風格。

劉： 那時我是想要自我挑戰，就是說如何在繁複中找到美感。當繁複到不能再
繁複時，它的空間就像萬花筒，其實會呈現另一種視覺效果。這種東西是

很微妙的，就是說當你從零到了一個極度繁複，極度繁複之後又會回歸零，

就是你所謂的均質。在均質的小單位裡，其實有很多層次。可是當你放大

看大圖面時，它又變的很均質。

游： 其實我印象最深刻就是你的作品有很多細節，幾乎畫面中的每一個局部，
細看起來都像是一個完整的作品。你的畫面似乎沒有一個地方有鬆懈，隨

便挑選一個局部，裡面都還是會有各種不同的形式安排，埋了很多布局思

考在裡面。所以我總覺得，你的每張畫在某種意義上，都像是一群小畫所

組合起來的。它們總是「一群」，而不是「一件」。

劉： 我想我的工作狀態，像是在玩拼圖遊戲，越拼越有趣，就會不斷地去塗抹、
修正。修正後，我又會去找影像，或找不同的形狀的東西，再去作一些連

結。每天都有新發現，越玩越無法收拾。玩到最後就會知道該如何將它結

束。所以就是要做到極致，才有辦法提升到另一個層次。

 《飛機》，2001，拼貼、紙，240×143 cm
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游： 你剛說的那種萬花筒式的視覺，是很好的比喻。局部地看，它們個別都是
完整的單位，但放大看，則是一個非常繁複的表面。我很好奇這樣的視覺

性，在你的創作歷程中是怎麼開始的？來談談你如何走上創作這條路好了。

劉： 其實我從小就還滿喜歡美術，上了國中經常跟著老師去寫生。之後面臨高
中升學考的問題時，老師就建議我考美術班。那時豐原高中美術班才剛成

立，老師建議我去畫室學畫準備術科考試。在畫室學的是比較正統的素

描、水彩、國畫，甚至也要寫書法。很順利的考進豐原高中美術班，我是

第二屆。但高中美術班的教學很制式，主要是針對大學聯考。曾經聽在台

北讀書的美術班學長提過，才知道蘆洲的國立藝術學院﹙ 2001年後改制為
國立台北藝術大學，以下簡稱北藝大﹚，這個學校就成為我的第一志願。

第一次﹙ 1988年﹚素描才考 13分（滿分 40分），結果沒考上。但我決
定重考，在畫室又撐了一年。第二年﹙ 1989年﹚考我拿了 35分，算是高
分，如願考上國立藝術學院。我是國立藝術學院的第八屆，同一屆的還有

賴九岑、周成樑、陸培麟、張乃文、陳文祺、姚瑞中。早期學校在蘆洲，

我三年級時﹙ 1991年﹚學校整個搬到關渡，雖然學校有工作室，可是畫作

藝
術
之
路

前頁圖─

 《花與網》，2006，複合媒材、畫布，
130×192 cm

左圖─

 《無題》，1993，壓克力、棉布，180×103cm
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搬來搬去很麻煩，我們學生都習慣在家裡創作，主修課的老師就直接來學

生家裡看作品，反正都住附近，把它當成校外教學討論作品。

游：我注意到你大學時候曾經把一些卡漫元素畫得很像抽象表現主義繪畫？

劉： 我大學是主修油畫，主修老師是曲德義，他改變了我的繪畫觀念。我在高
中階段接受的是具象而不是抽象的繪畫養成訓練，1991年大二升大三的
夏天是一個蠻大的轉折。開學主修課的第一天就帶著作品去上課，我的作

品比較具像，結果被曲老師批的一無是處，對我來說這有如當頭棒喝，因

為我從來沒有去思考過繪畫對我個人的意義。一直以來，畫畫就是在畫布

上畫眼睛看得到的東西。所以從三年級到五年級我都專注在抽象繪畫的表

現方式。我自己抽象畫的訓練就是一天畫數十張，單純的點線面、一些

構成，同時還應用不同的素材研究繪畫性。就這樣慢慢地累積對於材料的

掌握度，去體會繪畫點線面空間等等基本的抽象元素。你剛提到的卡漫系

列是我 1994年畢業後在竹圍工作室發表的，還有 1998年參加扶輪社新人
獎比賽的作品。因為之前也看了蠻多的漫畫書，我想要運用一些漫畫的線

條、形象進行一種卡漫繪畫的書寫研究。還有 1998年「人造人」繪畫作
品的個展也是以卡通動漫的圖像為題材。

游： 「人造人」的個展當時是台北一個位在地下室的藝術空間「前藝術」，我
那時有去看，印象非常深刻，感覺就是把卡漫本來很平面、大眾化的圖像

畫得很有某種繪畫深度。我還滿好奇你在當時候是如何思考卡漫與繪畫的

關係。卡漫在當時的台灣當代藝術圈中也有一些人摸索，彷彿對創作者來

說，這是一種在學院傳統之外找到新題材、新手段的方式？

卡漫系列於 1997年「九七界
域」展覽現場，竹圍工作室
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劉： 沒有錯！其實卡漫在當時滿流行的，比如說洪東祿的《春麗》等作品，還
參加了 1999年威尼斯雙年展台灣館的展出。我是用抽象繪畫的方式去畫卡
漫，就像你前面講的，是用比較表現性的、穿透式的空間去詮釋它。那是

一種追求圖層與圖層不斷相疊後的影像，而不是傳統上，卡漫中對於場景

的描繪手法。因為空間表現比較拼貼，甚至運用了多元空間的手法，一開

始畫卡漫的時候，都是追求比較複雜的圖案，是為了參加比賽。1998年我
到紐約駐村，大概比較孤獨吧！畫的是比較簡單形象。我創作的動機其實

很簡單，環境給我怎樣的感覺，我就做那樣的作品。那時候在紐約駐村蠻

孤獨，我老覺得我住的房間不是很乾淨，就畫了一些奇奇怪怪的東西。

游： 1989年你從中部北上唸大學，來到蘆洲，來到台北縣，當時外在環境對你
來講，有什麼影響嗎？或者有比較深刻、比較大的改變？聽說你大學時開

始熱衷爬山？

劉： 從豐原上台北生活，當然對我來講是另一種開始，真正開始所謂個人的獨
立思考養成，或說開始學習把自己照顧得好。就像所有大學生，我們總是

到處去玩，也常夜遊。上了三年級，發現自己還是比較嚮往大自然，就常

去爬山、釣魚。後來甚至跟陳文祺、姚瑞中一起組了北藝大的登山社。爬

山畢竟是一個高難度的活動，所以就先去參加登山協會，慢慢累積爬山的

經驗，也去參加嚮導的訓練，考到高山嚮導證，就可以帶學弟妹去爬山。

我的第一座百岳就是中央尖山，假如對台灣山脈有瞭解，就知道它是難度

左圖─

 《秘密客 9805》，1998，壓克
力、炭筆、棉布，140×80 cm

右圖─

 《未來客 9809》局部，1998，
壓 克 力、 炭 筆、 棉 布，

140×200 cm
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蠻高的山。那時我還搞不清楚狀況，就去三重登山協會報名。那一次挑戰

對我來講，算是「轉大人」的重要關卡。因為中央尖山從登山口就要背重

裝備，晚上直接就在中央尖溪停留。那裡也沒地方可以搭帳篷，幸好當天

天氣還不錯，我們就直接睡在大岩石上，等到半夜兩點就背著輕裝開始溯

溪，挑戰中央尖山，那天連續爬了二十個小時。我們班上一行大概有五、

六人。但那次登山後，有些人就不再參加了，我反而從此就愛上爬山，突

然覺得人有無限的可能。

游： 你的作品裡面大量的拼貼素材，幾乎都是在日常生活中的印刷影像，包括
廣告紙、報紙、傳單、雜誌等。這似乎直接關連到你喜歡收集舊物的興

趣？聽說你之前甚至也有在擺攤？

劉： 對，我在退伍後，為了賺錢，也為了研究材料，就到三重堤外與福和橋河
堤旁的跳蚤市場擺攤。我都會一大早摸黑就出發，先去批貨，擺攤到中

午。下午回家就畫畫，或者研究在那邊買到的材料、蒐集到的物件。我在

跳蚤市場收滿多東西的，我是一個蒐集者又兼一個攤位的老闆，收入方面，

我會趁天還沒亮先去蒐集手錶、鐘、相機，將這些比較高價位的物品和我

自己收藏的非賣品，擺在一起，就有附加價值，價錢就可以賣高一點，一

個東西我可能買進時是三、五百元，可以賣到一、兩千元。跳蚤市場其他

人就無法像我這樣以高單價賣出，因為他們不懂。那一陣子，我也收了一

系列收音機、口袋型隨身聽，漸漸有蒐集習慣，因為我覺得日常生活用品

的都是當時寐美術工藝的極致，值得收藏。因為儲存的空間不大，很多都

被處理掉，我保留的都是經典款。目前火柴盒的收藏是最大宗，因為火柴

盒已經消失，本身也很脆弱。

但是，畢竟跳蚤市場的收入不穩定，主要還是教小朋友畫畫賺錢，還有作

一些美術設計、展場的布置，或者像幫民進黨做選舉用的戰車。1997年到

直
面
現
實

登雪山（途中七卡山莊），

1992
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1999年，我和周成樑常常替民進黨的活動做美術設計，用大塊保麗龍雕刻
做了很多台戰車，看起來很壯觀！ 我們拿著切割好的材料，到市立殯儀館
外面的建國北路高架橋下的停車場，組裝一星期。後來看到滿街跑的宣傳

戰車，真是過癮 !

游： 那時候民進黨非常積極地跟像你們這樣的年輕藝術家與文化工作者合作，有
點是用這種方式去塑造一種有別於國民黨的美學、文化形象。你們當時是

怎麼跟民進黨接上線的？

劉： 可能是菲力（周成樑）和林濁水或者呂秀蓮底下的工作人員認識，慢慢知道
我們的美術能力，後來規模越搞越大。幾乎所有民進黨活動用的戰車造型

都是我們做的，他們也滿意，因為效果不一樣。酬勞也不錯，當時純粹為

了賺錢才接他們的案子。我們其實就是發揮創意，用簡單的布、保麗龍，

瞬間創造一個很大量體感的造形。另外，我和幾個同學也接很多國際會議

中心的展場，預算比較高，大家一起做，自己也不會太累。為了省製作成

本，接案子時也都儘量利用資源回收的材料。我會先到資源回收場看有什

麼材料可以用，再決定設計圖，慢慢地對現成物運用上手。大概也是因為

從小看我爸都捨不得丟家裡的東西，愛物惜物。

游： 你跟這群同學在 1990年代後期組了藝術團體「非常廟」。可否談談當初成
立的緣起？

劉： 我們都是同一屆同班同學，因為以團體會比個人單打獨鬥有利，那時候就
用「非常廟」的名義。1997年成立後，我們先在三芝的一棟廢廠房舉辦了
「末世漫遊」展。那地方是學弟張力山先發現的，有好幾棟廢棄的廠房，

以前很多精神病患者的人都會在三芝廢棄廠房那邊散步，跟精神病院有些關

聯。在作為展場之前，張力山把那裡當成工作室，一些學弟後來加入，我

們也跟進。「末世漫遊」的展場，一進門的右手邊，有個很大的牆面，我

左圖─

劉時棟於「末世漫遊」展場的

壁畫創作，1997，三芝

右圖─

非常廟「末世漫遊」邀請卡，

1997
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就在這邊畫，最底邊的牆面是賴九岑畫的作品，姚瑞中的壁畫在我旁邊。

入口還掛著蔡儒君一幅大件的油畫作品，他當時人在紐約讀書，還跟他的

俄國女同學邀來一件平面繪畫作品，地上擺了電視，播著西班牙藝術家

Muntadas的錄像。

游：當年的展場空間還有那些壁畫還在嗎？

劉： 地方還在，壁畫我就不知道了，好多年沒去。印象中有幾棟廠房被打掉了，
鋪了水泥地。其實我們就是只有在那裡辦了一次展覽而已，後來「國家氧」

也在那邊辦過展覽。說起來，那個地方滿重要的，1990年代有不少非美術
館展覽的前衛藝術在那裡發生。可惜很多東西都被遺忘了，像張乃文也曾在

那裡做了一個大雕塑，還有賴志盛在「交互作用」展中用兩百個磚頭砌了一

根柱子。我至今畫過最大尺寸的作品也是在那裡，因為場地夠大，把整捲畫

布攤開來直接就固定在牆上畫。「末世漫遊」讓作為團體的「非常廟」有了

一個起頭。之後，我們以「非常廟」的名義去跟皇冠藝術中心談，在同一

年舉辦「東方淨心」的展覽，展出的都是比較平面繪畫的作品。「非常廟」

的第三個展覽「非常流」比較有趣，我們在竹圍工作室搞了一個像中元節的

活動，作品不是放火燒，就是放水流，所以展名就叫「非常流」，我當時做

了一個叫《非常鳥》的剪紙作品也是燒掉。我們當時用的字眼「非常」其實

是「不正常」的意思，所以「非常廟」的英文是「Abnormal Temple」。

 

游： 從登山社與「非常廟」的脈絡來看你們當時這一群北藝美術系畢業的創作者，
與 1990年代後期某種「藝術走入現實、進入社會」的台灣文化狀態關係很
緊密。當時最讓人印象深刻的是你參與「河流」與「土地倫理」這兩個大

型互外裝置藝術展。

劉時楝於三芝廢

棄廠房的創作場

景，1997

環
境
行
動
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 《流─找到源頭，才有搞
頭》，1997，「河流－新亞
洲藝術．臺北對話」展，

台北縣文化中心

上圖─

 「非常母」於淡水河
 （馬達拉溪段）

下圖─

 「非常母」於淡水河
 （台北橋段）

劉： 1997年，石瑞仁策劃了「河流──新亞洲藝術．台北對話」展，獎金加上
作品製作費有 20萬，對當時的我們來說，條件不錯。我就找了周成樑、陸
培麟去提案。我們參考了第一屆的「河流」展（指 1995年台北縣美展），
作品焦點集中在出海口，比較少人去研究淡水河的上游，所以我們就提《找

到源頭，才有搞頭》這個企畫案，以尋找淡水河的源頭為出發點。比較特別

的是，展場有作品的裝置之外，還有螢幕播放我們在戶外行為創作的實況。

游： 「實況」是指展覽與戶外行為是同步發生？整個尋找河流源頭的行動過程是
怎樣發生的？

劉： 展覽開幕當天晚上，我們穿著登山裝備從台北縣文化中心出發。當時設想
就是在戶外做作品，一邊爬山、沿路記錄。之後每五天就送錄影帶回展
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場，播放我們最近五天在外面的創作實況。所以除了我們三個人、登山指

導老師林文智之外，還要有協助傳送影片的人，定時送影像回展場，一共

送了有五、六次吧！後來我們離台北越來越近，就自己送帶子。那時候我

們仰賴的資訊，是徐仁修曾在《荒野》雜誌提到，淡水河的源頭點是在新

竹縣大壩尖山下終年不乾涸的水池，從新竹尖石鄉馬達拉溪，流經新竹流

到桃園，才流來台北。那時沒有 GPS定位，但是我們還是憑著地圖和資料
找到了。

游：你們在戶外的時間總共歷時幾天？

劉： 差不多二十多天！因為沿路創作需要材料，我們一開始只能找到樹枝和泥
土，做了第一個版本的「非常母」丟到河裡，物件會隨著河水流動，主要

也是希望錄攝的影像是動態的，過程可能只有十幾二十秒。我們就這樣沿

路用不同材料，創作不同版本的「非常母」分身，有些很穩，漂流一個小

時都沒有問題。

游：在作品中所謂的「河流的母親」又是怎麼來的？

劉： 我們用石膏做了「河流的母親」雕像，把它當作神像放在背包裡，一路以
它為主角拍攝影像。當時的概念也很簡單，我們沿路就尋找東西做作品。

一開始在源頭點附近還找不到什麼東西，我們就用黃色的小花在路邊排出

「河流的母親」的形象。走到馬達拉溪登山口，就拿了樹枝沾河水，大岩

石上面畫「河流的母親」，因為陽光很強，水分很快就蒸發，大概撐不到 5
分鐘，形象就不見了，我覺得蠻有趣的。

游：所以「河流的母親」有很多不同分身？

劉： 對，因為沿途利用地形地物與撿拾的材料做了很多「非常母」的分身。河
面從北橫已經開始變髒，後來真的太髒了，乾脆用蘆葦在底下做成掃把的

樣子，划過河面，掃掉上面的一些泡泡、一些垃圾。到翡翠水庫時，我

們還買了一艘橡皮艇滑划到水庫中央，想說水庫這麼大，乾脆做一個可以

在水庫裡玩的作品。我們用一個買來的游泳圈，加上撿到的保麗龍，應該

是有人辦完喪事丟掉的，再加上鶯歌河底下很多廢棄的陶片與瓦片當作素

材。當時我們很享受這樣子的創作。

游：整個旅程中你們做了幾個不同的「非常母」分身？

劉： 大概有12個。比較重要的是，我們在出發前開始在工廠訂做一個大型的「河
流的母親」。那是一個八公尺長橫躺的塑膠充氣女體，配合展覽活動期程，
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它出現的時間點是我們登山隊下山來到台北橋的時候。地點是在忠孝橋跟

台北橋之間，背景有火車站前的新光三越百貨，當時還是台北市的地標。

這個作為重頭戲的「非常母」。從山上來到了都市，我們就用工廠取代手

工藝，用塑膠取代自然素材。我們原本希望它能夠順利漂到淡水河的出海

口，但因為無法控制，後來乾脆下錨，讓它只能在差不多十公尺的範圍裡

漂移。之後我們把它移到關渡大橋。有一天，我被告知作品不見了！之後

在八里資源回收站裡面找到它的屍體。一打聽才知道，原來作品被附近的

漁船不小心割破，就消氣了，漁民乾脆就把它丟掉。結果展覽還沒結束，

才沒幾天「河流的母親」就被漁船謀殺了。（笑）

我和周成樑、陸培麟就研究怎麼讓它變成另一件作品，既然來到了出海

口，乾脆就讓「河流的母親」升天吧！我們在竹圍工作室用搶救回來的塑

膠充氣偶改做了一個很大的風箏，一個臉寬三米五左右的「河流的母親」。

竹圍工作室正好接近出海口，我們就先在這試放，發現無法辦法靠人力，

後來請台北縣政府找來兩艘保七總隊的快艇來支援，一艘拉、一艘放。「升

天儀式」正式的演出是在淡水渡船頭，動員了很多人，還好風箏最後順利

地升上去。升到了一定高度後，線自然地斷了。那張臉從空中緩緩地掉下

來。我覺得也滿美的結局。

游：變成了水上幽魂。

劉： 整個活動就這樣結束了。這一個月的計畫花了 20萬，對三個年輕人來講，
真的很過癮。但其實整體的花費要超出 20萬，光兩百多卷幻燈片以及沖洗
費用就不少，只能想辦法找資源，還好我們找到了柯達贊助底片和沖洗的

費用。登山裝備也得到「健野登山露營用品店」的支持，贊助我們登山排

汗衣。當時我們得到很多人的幫助，包括戴立忍也來幫我們拍攝出海口升

天的影像紀錄。

游： 我覺得《找到源頭，才有搞頭》很能夠反映 1990年代台灣當代藝術的趨向，
即以戶外裝置的形式處理現實、回應環境議題。當時的「河流」展其實正

脫胎自 1993到 95年間台北縣美展的一連串實驗，那時淡水河帶給人們很大
的文化想像。這個趨勢也延續到 1998年的「土地倫理」，剛好你有參與到。

劉： 「土地倫理」是張元茜所策畫，由富邦藝術基金會主辦。我當時的提案是《放
生》，把一隻放生龜帶到玉山山頂，作品就是拍攝記錄整個烏龜從平地到玉

山的儀式過程。這個作品的概念簡單明瞭，台北的富邦金融大樓中展出三

張放生龜在不同環境中的輸出影像，還有一個小螢幕播放我從外面送回來的

錄像。
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游：手法其實跟《非常母》是一樣的？

劉： 類似。只是這次的主角是烏龜，牠是我從關渡宮買來的，取名「小甘蔗」。
我在牠身上疊放了泥土做的另外三隻小烏龜。泥土是我分別從富邦的三個

土地開發案的工地挖來。那三塊地未來會蓋起大樓，而我覺得泥土是最珍

貴的，所以象徵性地取土、捏成烏龜，拍攝影像，用來傳達人與土地的問

題。透過「小甘蔗」背三隻泥烏龜，我在城市中取景，那時是劉振祥就跟

著我、跟著這隻烏龜到處跑、到處攝影，營造某種「小甘蔗」要逃離都市

的意象。

游：所以跟《非常母》剛好相反，《放生》是從都市往山林去？

劉： 對，從台北往玉山山頂去。玉山山頂是台灣最高的地方，對我來講是最神
聖、最純淨的地方，我想要把這個土帶到那裡，也暗喻著，假如玉山山頂

上圖─

 《放生》(玉山主峰 )，1998，
「土地倫理」展，富邦藝術文

化基金會

下圖─

 《放生》，烏龜小甘蔗於三重
三合路口
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都被污染，那就糟了。我把牠裝在寵物盒。要拍攝時再把三隻泥烏龜固定

在牠背上。最後在淡水的公司田溪將「小甘蔗」放生。後來在 2001年，
我在韓國殷寧現代美術館的展覽計畫《放生 II》中索性一次養了 36隻烏龜。
每隻烏龜都背著小型的雕塑物件，就像古代的鎮墓獸背著墓碑。我將烏龜

視為雕塑，養在美術館，上面雕塑物件來自世界各地，像是歐洲的維納斯

雕像與希臘神殿的柱子，還有峇里島的雕像、韓國濟洲島的一個叫作「哈

魯邦」的神。此外，還有我自己做的寶劍、假山、假水或珊瑚化石等。烏

龜就養在展場裡，和觀眾互動。同一年，我在高雄市立美術館的「身體記

憶的遊樂場」展，曾試圖說服館方讓我展出這件作品，但是兩隻烏龜被放

在大櫥窗裡。我覺得很可惜。2003年，林平在東勢林場策劃「林聽森音」
展覽，我也獲邀參加，在製材廠養了 12隻烏龜，分別背著不同的雕塑物。
最後則在大雪山的天池旁舉辦放生儀式。

游：這幾個展覽聽起來，你好像對「放生」這種儀式一直很有興趣？

劉： 應該說，我對某種儀式性的手段感興趣。我覺得藝術家可以讓材料起死回
生。如 2016年沈伯丞策畫的「石匱夜航」展中，我的參展作品《方舟去哪

 《放生 II》，2001，「放生」個
展現場，韓國寧殷現代美術館
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 《方舟去哪理？》，2016，「石
匱夜航：華人的藝術博物學」展

覽現場，該展由沈伯丞策展。

理？》主要材料是我在網路上買到的四根木柱，它們是廟宇被燒毀後剩下

的廢材，燒到剩下半根。我發現這是很棒的材料，廟不見了，只剩下半根

柱子。我把它當作一個材料來處理，先在柱子上雕刻，再用現成物拼貼。

我想用這些木頭打造一艘方舟，就像聖經裡的諾亞方舟，上面集結了很多

的小動物。我用懸吊方式，讓它有種方向性、動感，就是要讓這些木頭重

生。其實我喜歡蒐集舊東西，或者運用很生活化的物件，我希望這些日常

物件都能變成永恆、有價值，那個價值就是要由我去創造。

游： 你透過儀式的手法，讓這些蒐集來的現成物變成另一種意義的物件。這裡
面有任何宗教的意味嗎？

劉： 也沒有，純粹只是想透過創作的過程去昇華它。讓它們變成藝術品，讓它
能夠因此而被好好地保存。

游： 你近幾年的作品，對我來說最大的轉變，是拼貼手段越來越接近一種「畫
的方法」而非一種「影像合成」的方法，這跟你 2001年左右的早期拼貼
很不一樣。現在的拼貼更像是繪畫，甚至是某種傳統繪畫，有主題、有背

景，構圖看起更舒朗。特別是背景越來越明確。以前吸引我們注意力的總

是那些不斷增生膨脹的影像團塊，現在則讓我們格外意識到空無的背景。

這讓很多作品很像傳統水墨畫裡的花草靜物。

劉： 這個轉變大概是從 2011年後我在大未來林舍發表的作品開始，我不想再拼
得那麼毫無節制。有些作品本來也是拼得密密麻麻，但隔天我就把拼貼的

部分都塗上顏料。後來我發現，塗掉後它完全會變成單純繪畫肌理效果，

作
為
一
種
畫
的
方
法
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我覺得又太單調，所以又拿刀子把之前拼貼的痕跡剔出來，變成另一種剪

影效果。塗抹是一種減法。可是這個東西是因為繁複之後才簡單的，在整

片塗抹後又一點點地剔除，原本的加法剩下一點點東西，另外的層次就出

來了。像是我在 2010年開始嘗試的「白色系列」，留在畫面上的東西就沒
有很多了，但都藏在白色底層的裡面。

游： 就像你一開始提到的「拼圖狀態」其實是很好的描述。在拼圖過程中，即
便是純白的背景也是得一片片拼，花費的工、專注力，以及各種視覺考慮

是一樣的，不會因為背景或是主題會有所差異。

劉： 例如 2005年的《一枝獨秀》，基底一開始也是密密麻麻的，隔了一天後我
再開始整片刷黑，刷到我覺得可以停止。再趁顏料還沒有乾時，儘快用濕

的抹布把樹幹洗出來。這件作品就是用這個簡單的概念完成，讓我有了新

的體悟，之後的作品就沒有拼得那麼繁複了。《漫遊》也是類似的手法，

我在刷完整個畫面之後，把一些地方的表面再挑掉，甚至用打磨的方式讓

底層的拼貼再顯露出來。我發現單純的影像有獨特的留白美感，有種剪影

負空間的效果。

游： 你那時的拼貼圖像，似乎在每件作品中都會有不同的特定主題。很好奇你
工作習慣，你通常都是一次先剪裁下一大堆素材之後再慢慢開始拼，還是

說邊剪邊拼？

左圖─

 《曠野的呼吸》，2011，綜合
媒材、畫布，145×112cm

右圖─

 《一枝獨秀》，2005，綜合媒材、
畫布，162×130cm
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劉： 工作習慣上我沒有固定的規則，有時可能裁一大堆零件，有時又喜歡黏黏
貼貼之後翻書去對顏色。書對我來說是一個調色盤。必要時我也會在雜誌

上刷色。對繁複美感特別有感時，我可能會需要剪兩千朵花，本來可以找

工讀生來裁，但後來我決定我自己做，這也是一種自我挑戰，也因此我現

在能用各式不同的剪刀裁剪出漂亮的弧線。我發現親手裁過上千朵花時，

你去黏貼它們的時候，考慮的點就會不太一樣。比方在雜誌上裁五個眼睛

的方形，我會去思考要用對稱的剪法或不對稱的剪法，想辦法去找新的可

能性。我的很多書、雜誌裡面都是破洞，或者模特兒眼睛不見、或是嘴

巴不見，幾乎每本圖像都殘缺不全。有趣的是，你從這一頁的模特兒眼睛

被裁掉後留下的洞，可以直接看到下一頁的影像。而下一頁的影像又可能

被我裁掉。於是，這三頁疊起來就滿有趣，有時我會把被剪裁過剩下的不

同頁面黏起來，變成另一種素材，這就是拼貼工作的樂趣。舉例來說，我

裁一本雜誌就像吃魚一樣，可能先吃眼睛，啃完魚肉，魚骨頭我也捨不得

丟，結果材料越堆越多。

游： 這個比喻很有趣，剩下的「魚骨頭」畢竟也是有意義。因為在剪裁的同時，
等於同時去界定什麼是主題、什麼是背景。你說的魚骨頭其實就是被定義

成背景、變成類似模板的集合。模板本身又會變另外一個新的東西。我發

現當你用剪刀裁剪，常會去破壞影像本身的意義。比如說你會在一個人的

臉上動刀，把一個人剪成一隻鳥，但又分享著同一隻眼睛，在影像被轉換

成造形的過程中，它變成了一個意義曖昧的圖像。

劉： 是的。原本這個模特兒可能是為了特定商品的廣告宣傳，可是我覺得她的
眼神裝扮特別美，我就把她裁成一隻貓咪的剪紙造型，瞬間眼睛就變成貓

 《漫遊》，2006，綜合媒材、
畫布，130×192cm
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的眼睛，她身上的花紋就變成貓毛。透過這個轉化的過程，提升了材料的

層次。這隻眼睛已不再是廣告的眼睛，意義也就不一樣。有人會認為模

仿、畫到逼真才叫「寫實」，可是我覺得眼睛看到的東西才是最真、最寫

實的。我強調所謂的真實，像一幅廣告本身的狀態就是最真實的圖。

游： 你的意思是說雜誌影像作為一個印刷影像，本身就是一個真切存在的圖像產
物、一種「真實的東西」？

劉： 對。哪怕它的色彩印得不好，可是那個影像就是一個實存的、既定的東西，
它就是以一種真實的狀態在那裡。

游： 我注意到你最近這幾年剪的造形，越來越多幻想性的動物。很有你自己獨
有的造型風格，又有點童書或童話感。

劉： 我看過馬諦斯（Henri Matisse）晚年的剪紙作品，我發現他對簡單的線條非
常擅長，讓我了解圖案的魅力不在於要多寫實、多複雜，所以我就採用最

簡單的方式，不打草稿，拿著小刀直接在雜誌裁。把小刀當作素描筆，直

接描繪形象，所以我有些作品帶有童趣像童書。

 《回眸一看》局部，2018，綜合
媒材、畫布，55×55cm
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游： 這個動作本身就就很像在畫畫。或應該說就是一種素描、速寫的手段。感
覺你完全是用繪畫的方式在處理剪裁。

劉： 慢慢發展到現在，我不再那麼要求影像與造形的精確度，而是採取開放的
態度。我會刻一些形板，在不同的書中去「對」影像，後來不再是人臉的

影像，可能是其他自然的影像，或者是出其不意的想像搭配。例如《美麗

的意外》就是用我刻好的兩隻鳥的形板，去對到寶格麗珠寶的廣告，發現

它對應出的最好的影像狀態。有了形板可以去挑戰其他可能性，就像拿照

相機的鏡頭去對景物。

游：也就是說你觀看的方式是反過來的，從負的空間去生產正的圖像。

劉： 對，基本上是一種反向的生產。對應到對的影像，我就會直接裁下來。先
用膠帶固定，確定這個造型，如果哪裡宅還不太對，我就會去刻另一個更

 《美好的意外》，2017，綜合
媒材、畫布，162×130cm
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精確的形板，去對應要取用的影像，再微調修正。會發展出這種反向生產

的策略，是我發現翻雜誌尋找影像時，眼睛所下的判斷，或說視覺邏輯很

容易變成一種習慣，被定型了。有一陣子我看到所有的食物影像，都會自

動把它們看成一朵朵的花，我覺得這樣子也不對。

游： 我覺得有個最有趣的衝突點，在於你晚近幾年的作品，有很多在形制上讓
人想起傳統文人畫或山水畫。它們有一種比較「雅」的構圖，可是細看的

話，裡面會有很多非常「俗」的影像素材。感覺就像大眾文化的俗影像被

放進文雅的框架中。對你來說，這是一種你之前說的昇華，還是你其實只

是單純喜歡它造成的衝突感？

劉： 說是衝突感也好，昇華也好。之前我看一些春宮畫覺得不過癮，乾脆就在
裡面搞一個更直接的影像，但後來發現有些東西隔層紗更美，所以我後來

有些作品就又不那麼直接了，把它藏得更裡面。總之我學到不一定要下到

很重口味，雅到一種程度，稍微的小辣就會很提神。

游： 如果這變成一種對韻味的追求，你近幾年作品真的比較像是回到中國傳統繪畫
的形式及語彙，對我來說確實很東方。這對你來說是一個美學上的轉折嗎？

劉： 多年創作下來，什麼都嘗試過了。覺得最貼近自己生命底層的，就是不斷
在影響自已的東方文化的思維，所以也會很直接表現在畫面上。既然有那

 《瓶花山水 2》，2011，綜合媒
材、畫布，130×194cm
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個特質，那就把它做得更有個人主觀的表現性。所以逐漸捨棄抽象繪畫或

者西方繪畫的構成，慢慢回到覺得自己最有感覺的部分──就是傳統水墨的

留白。不過就像之前說過的，我是反過來在留白處不斷表現層次與效果。

最後我在畫面上就只留下簡單的主題。即便是那個簡單的主題，對我來說

其實也不是重點，重點反而是背後的留白。

游： 關於這種文化圖像的意涵，你 2005年的《帶祿獸》倒是很明顯地有種想要
去挖掘台灣在地美感的視覺元素。

劉： 我覺得這個東西一直在你的身體血液裡面流動著。像 2001年在北美館展出
的《老虎》紙蝴竹編異材質結合的雕塑物。《帶祿獸》是從這邊發展過來的，

你可以看得到很直接就是民俗的東西，「七彩霓虹，閃．閃．閃」那個時

候比較向在地文化靠攏。我嘗試提升日常用品的層次，讓這塊土地給予的

成長養分，慢慢地回歸到我的繪畫中。

游：你最新的一批作品有使用壁紙，這是第一次嘗試嗎？

劉： 現在的壁紙製作技術很好，有的印浮凸，有的印金邊，有著非常華麗的裝
飾性。我就把它當作畫布，如果要破壞它我通常是塗黑，過程中我會發現

哪個地方值得留下來，我會在塗黑的表面作拼貼，拼貼完再裁切，甚至再

用白色顏料覆蓋。其實有些壁紙也是一張一張的紙膠合而成，有半浮雕的

效果。我會用小刀再去把一些地方剔除掉。我最新的作品裡面有滿多的底

層，雖然覆蓋是減法，但就像之前所說，有時我會打磨或者用刀子去雕刻

 《帶祿獸》，2005，富邦藝術
基金會
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呈現加法的效果。另外一種方法是，我先刻個形板放在壁紙上再塗黑，形

板撕下來後，會露出底下原來的樣貌。本來第一、第二個動作後，壁紙應

該是全黑的，可是第三個動作後，畫面整體會達到另一種層次的美感效果。

游： 我有點好奇，你現在還有再用傳統的方式畫畫嗎？還是說只用拼貼來創作？
有曾經想過做不同形式的作品嗎？

劉： 我想拼貼短期內不會離開我的身體。即便畫也都還是會有拼貼的手法，總
是希望它在畫面留存下來。在《花園迷蹤》這件作品上，我用了很多現成

物，你看到所有的細線都是我的頭髮。這是有一天我畫畫時，頭髮不小心

掉到白色畫布上，我用畫筆把它轉一轉發現可以轉換成一種造形。早期的

繪畫完全沒有拼貼，就是純粹去描繪東西，抽象繪畫訓練也都是純粹描繪

東西。但說到繪畫，你從作品的細微部分還是可以看得到，其實我滿多地

方還是用手繪。只是我認為這個年代是影像拼貼的年代，每個人每天不斷

地滑手機，看過多少的影像？這些影像就這樣快速刷過去。但對我來說，

當我看到特別有感覺的影像時，就想要把它發展出其他可能性，想直接放

到我的創造之中。當觀者說：「這明明是舒淇的眼睛，為什麼會變成一隻

鳥？」我相信就開啟了另一個可能。
 《花園迷蹤》，2014，綜合媒材、
畫布，130×194 cm
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